



# Cartografía, delimitación y geopolítica en España (ss. XVII-XIX)

## CDGE. PID2021-126835NB-I00

**Institución financiadora:** Agencia Estatal de Investigación, Ministerio de Ciencia e Innovación

**Subvención otorgada:** 66.550 € (55.000 € de costes directos)

**Fecha de inicio:** 01/09/2022

**Fecha de finalización:** 31/08/2026

**Universidad que gestiona el proyecto:** Universitat de Lleida

**Investigadores principales:** Jesús Burgueño (UdL) y Francesc Nadal (UB)

**Equipo de investigación** y adscripción profesional en el inicio del proyecto: José I. Muro (URV), Montse Guerrero (UdL), Ramon J. Pujades (Instituto de Cultura de Barcelona) y Carme Montaner (ICGC).

**Equipo de trabajo:** Jordi Martín (UB), Bárbara Polo (UOC), Meritxell Gisbert (UAB), Joan Capdevila (Delegación del Gobierno en Cataluña), Alex Nobajas (Keele University) y Vicenç M. Rosselló (UV).

### **Descripción:**

Anteriores proyectos de investigación de nuestro equipo centraron su atención en el espacio urbano, pero ya el inmediatamente anterior encaminó su interés a las relaciones entre la ciudad y el territorio inmediato sobre el que se articula un complejo entramado de relaciones mutuas. Una de estas formas de dependencia e interrelación se expresa mediante las divisiones administrativas de todo tipo. En esta cuestión situamos el foco en esta nueva etapa de la, ya dilatada, trayectoria investigadora de nuestro equipo de investigación.

Los objetivos generales del proyecto de investigación se dirigen a la generación de conocimiento en torno a la expresión cartográfica referida a la delimitación territorial de España, en sus diversos niveles de administración: regional, provincial, comarcal y municipal.

Se pretende exhumar, estudiar y divulgar el patrimonio cartográfico referido a un amplio campo de la cartografía: la representación de los ámbitos administrativos.

El periodo cronológico es amplio, aunque el énfasis se sitúa en el siglo de los grandes cambios en el mapa político del país: el siglo XIX. La revolución liberal dio lugar a un cuestionamiento y reelaboración en todas las escalas de gobierno local, en particular con las divisiones napoleónica (1810), liberal constitucional (1822) y de la transición del absolutismo al liberalismo (1833). El s. XIX es, además, la época de construcción del Estado contemporáneo, en el cual la voluntad de precisión geográfica lleva a la materialización de contundentes y concretas líneas divisorias a todos los niveles.

### **Objetivos:**

Cada ámbito o especialidad de la cartografía administrativa constituye uno de los objetivos del proyecto. Todos comparten los umbrales cronológicos señalados en el título del proyecto y en particular su finalización en 1900. Los ámbitos y objetivos son los siguientes:

1) Cartografía de las fronteras españolas, con especial atención a la frontera pirenaica en los ss. XVII-XVIII.



- 2) Cartografía de la organización territorial del Antiguo Régimen (provincias, intendencias, corregimientos...).
- 3) Evolución de la interpretación y plasmación cartográfica de las regiones históricas de España.
- 4) Cartografía eclesiástica de España.
- 5) Cartografía de las nuevas divisiones territoriales surgidas con el cambio de régimen (provincias y partidos judiciales), especialmente entre 1810 y 1840.
- 6) Límites municipales de Barcelona y municipios agregados.
- 7) Otra cartografía administrativa vinculada a la construcción del Estado liberal.